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描摹时代、温暖人心是影视工
作者的责任。电视剧 《父辈的荣
耀》 包含着我们回望历史、启迪当
下的真心诚意。这部剧通过对以顾
长山为代表的老一代林业人家庭生
活轨迹的展现，希望在世间温情与
时代步伐的合奏中，呈现几代人生
活流转与生态守护的交响。

《父辈的荣耀》原来的剧本是编
剧赵冬苓到内蒙古自治区莫尔道嘎
体验生活之后写的。以20世纪90年
代的林业改革为背景，讲述一个扎
根特定年代、地域和行业背景的故
事，如何让今时今日的观众觉得可
信可感？康洪雷导演带领创作团
队，让“真实”在严谨的细节里生
长。从木屋村落等林区生活大场
景，到供销社柜台等房里屋外细微
处的道具，我们努力打造一个还原
时代、区域与行业群体的多维真实
场景。以此为基础，进一步塑造出

有真实感的人物。懂事稳重的陈兴
杰戴着大毛帽子显出几分拘谨，奔
波于山间林场的顾长山总是风风火
火、“怒发冲冠”，角色的发型、妆
容等细节都让剧中人更具亲切感和
乡土气。

《父辈的荣耀》希望在极具生活
感的气氛里，将时代的机遇与颠
簸、一代代林业人的奋斗与希望娓
娓道来。在顾长山和那存花撑起的
一片屋檐下，生活着七口人，建构
出一种不依赖血缘维系却仍有动人
深情厚谊的家庭关系。陈兴杰、梁
凤勤、刘自强都是顾长山工友的孩
子，为生活所迫无处可去。日子并

不宽裕的顾长山夫妇咬咬牙，为几
个孩子提供了温暖的栖身之所。老
林场人宋留喜是顾长山的师傅，像
父亲一样由顾长山奉养在家。我们
希望借这个大家庭的命运变迁，从
伐林受限、营生难继的失望，到潜
心护林、重建事业的曙光，传递

“尽管偶尔窘迫，但几代人在一起生
活就永远热气腾腾”的价值观，让
观众感受到在林海雪原和山间小屋
里，总有欢声笑语飘荡，总在透露
着希望。

不同于年代剧直接着眼“过
去”的常规创作方式，《父辈的荣
耀》 以青年这一“未来”视角对父

辈的人生展开回望，让年代故事延
展出与当下沟通的桥梁。对于以陈
兴杰为代表的新一代林场人来说，
走出林区是他们的愿望，然而尽管
山林之外有大好天地，最终他们却
在心中牵挂的召唤下重回故土。他
们接过父辈肩上的责任，在故土重
新扎根，用青春火把点燃旧日荣
耀。当青年的理想与故土的未来两
个命题统一，如何将林下经济发扬
光大？如何让“碳中和”利好家
乡？青年人交出了出色的答卷。

《父辈的荣耀》 在 CCTV-1 黄
金档、腾讯视频播出后，取得了不
错的成绩。从靠山吃山到绿水青山
才是金山银山，我们很荣幸通过影
像故事讲述了时代的变迁与观念的
革新，倡导了不忘父辈荣耀，践行
生态文明。

（作者为电视剧《父辈的荣耀》
总制片人）

这是一场中华优秀传统文
化爱好者的联欢，更是一次关
于传承与创新的表达。9 月 9
日，快手直播“国艺新山海之
夜”晚会在浙江杭州千岛湖举
办。快手国风艺术主播们相聚
线下舞台，为众多快手用户呈
现了一场洋溢着中华优秀传统
文化之美的视听盛宴。

豫剧主播终点娜携手京剧
男旦董飞、河北梆子主播于艳玲
带来戏曲串烧《白蛇宇宙之断桥
故事》，跨剧种的 3 位白素贞同
台，尽显地方戏曲魅力；权欣才
艺唢呐、一枝二胡、鑫宝古筝、琵
琶叠叠、扬琴羊羊等民乐主播表
演的《电子民乐遇见超燃民歌》，
将流行电子音乐、民乐和民歌相
结合，挥洒青春热情；虚拟主播
云卿阳与浪子小越隔空对唱的

《古风戏腔新韵味》，用现代科
技吸引更多年轻人领略戏曲的
独特韵味；小乖几、小婉Fairy的

《西湖踏歌行》以及兜兜陈怡凡、
依霏、子绮 Q 的《国风舞千年》，
将中国古典舞蹈与时下流行的
古风元素相结合，曼妙的舞姿一
步一诗……晚会上，不同类型的
国风艺术与当代流行文化融汇
碰撞，绽放出独特光彩，受到
用户热烈欢迎，直播间里用户
频频点赞，最高同时在线观看
人数接近4000万。

晚会上最引人注目的，是
快手直播正式发布的“国艺传
承计划”。该计划面向快手全站
曲艺、戏曲、民族乐器、民间
技艺等各品类主播，将通过千
万流量扶持、线上活动运营、
线下高光舞台、业内名家导师
帮助等形式，帮助他们更好地
成长。数据显示，截至 2023年
5 月，快手上传统文化主播已
超过 15.5 万名，平均每天有超
过 4 万名传统文化主播在快手
开播。2022 年，快手平台有超

2000 万场非遗与民间艺术直
播，其中仅戏曲类直播就达
248万场。

快手直播业务负责人付驰
在晚会现场表示，快手直播平
台希望能为国风艺术传承人提
供一个面向更多元大众的窗
口，促进中华优秀传统文化更
好地传承创新，“这是‘国艺传
承计划’发布的初心，也是平
台未来将持续努力的方向”。

本报电（邢焱）“首艺联·
欢乐开学季电影主题展”正
在进行中，将持续至 9 月 30
日。活动由中共北京市委宣传
部、北京市电影局、北京演艺
集团主办，新影联影业主导运
营的首都之星艺术影厅联盟

（简称“首艺联”） 特别策划。
此次影展通过“首艺联”

20家加盟影院，展映 《新大头
儿子和小头爸爸：完美爸爸》

《不要再见啊，鱼花塘》《棒！
少年》《零零后》《色彩中国》5
部优秀国产电影，类型涵盖动

画片、剧情片和纪录片等。这
些影片通过银幕展现祖国自然
美景与社会风情，让青少年观
众在成长励志故事中体会别样
生活，积蓄前行力量。

“首艺联”邀请部分影片主
创莅临放映现场，与观众分享
电影创作故事与心得体会；还
与北京市青年宫联合开展主题
观影、影视研学等针对青少年
群体的特色活动。为满足青
少年学生的需求，影展大部分
场次安排在周末，票价也低于
同期上映的商业片。

书写父辈荣耀 践行生态文明
杨 夏

书写父辈荣耀 践行生态文明
杨 夏

■文艺创作谈■文艺创作谈

▲快手直播“国艺新山海之夜”晚会上，快手豫剧主播终点娜
（中）携手京剧男旦董飞（左）、河北梆子主播于艳玲同饰白素贞，跨
剧种同台联动。 主办方供图

“首艺联·欢乐开学季电影主题展”举办

▼输入关键词“青年
编剧”“使用人工智能工
具”和“创作剧本”后，百度
研发的AI作画产品“文心
一格”生成的图片。

崔瑜琢供图

本报电（华丰）日前，电影
《红色恋人》复映首映礼在北京
中国电影资料馆艺术影院举
行。今年是该片上映 25 周年，
影片从胶片版本转至数字版本，
9月12日起再度回归大银幕。

《红色恋人》由叶大鹰导演，
张国荣、梅婷主演，讲述在20世
纪 30 年代的上海，以靳和秋为
代表的中国共产党员为了中华
人民共和国的诞生而奋斗的故
事。影片于 1998 年上映，在全

国掀起观影热潮，获得年度票房
季军，还荣获中国电影金鸡奖 5
项提名和1项大奖，在埃及开罗
国际电影节获得评委会大奖。

首映礼现场，影片出品方代
表和主创代表重聚，气氛热烈。

本次首映礼以《红色恋人》
胶片版本进行了特别放映。观
众观影后表示，能再度在影院
观看这部电影，见证一代人的
信仰与爱情，感受胶片影像的
魅力，是一件幸运的事。

电影《红色恋人》全国复映
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AI创作

新风潮新风潮
▶一览科技与上海欢雀影业合作

的AI辅助编剧首个项目——网剧《蝶羽
游戏》海报。 一览科技供图

▲“故事接龙 Story Storm”
工坊在进行AI相关培训。

杜红军摄

AIAI辅助辅助 赋能编剧赋能编剧
本报记者 苗 春

即使你不是一名专业编剧，在一
览运营宝“AI 编剧”网页，通过 3 步
操作，也能得到一个虽然不长但比较
完整的分镜头脚本：第一步，在“创
意生成”栏输入你的想法，AI会据此
进行第二步“情节生成”，给出 3 个
不同的故事；你选择其中一个，AI就
进入第三步“脚本生成”，给你一个
像模像样的分镜头脚本。接下来你还
可以通过网页上的“智能改稿”，随
意更改人物设定和细节等，直到满意
为止。

这是目前国内大部分“AI 编剧”
所能提供的服务。如果你能把想法叙
述得足够清晰，有的国产 AI一步就可
以生成简单的分镜头脚本。

近年来，人工智能越来越受关
注。从去年底国外智能聊天机器人程
序取得突破性成果，到今年四五月份
国内AIGC （人工智能生成内容） 密集
发布，再到今年 8 月 31 日百度研发的
生成式对话产品“文心一言”正式向
公众开放，AI日益向人类展示出强大
的学习和分析能力，为 AI编剧提供了
技术土壤。据不完全统计，目前国内
已经有 100 多个大语言模型，大多可
以提供影视剧本尤其是长短视频脚本
创作方面的服务。

生成剧本最快只需几分钟

今年3月27日，一览科技在行业内
首批上线“AI 编剧”类产品——“一
览 AI 编剧”，搭载在旗下视频创作工
具“一览运营宝”，服务影视及短视频
行业人群。一览科技创始人罗江春已
在视频领域深耕近 20 年，他说：“我
们深知剧本创作是影视作品生产过程
的核心，主创要花费大量时间雕琢打
磨剧本，业界对剧本创作环节降本增
效的实用工具有很高需求。”他介绍，

“一览 AI 编剧”目前已经与业内 20 多
家影视公司达成合作，辅助影视编剧

完成从编剧到分镜的工作，“原本人类
编剧需要花费2至3周的工作，现在通
过人工智能最快只需要几分钟”。一览
科技与上海欢雀影业合作的 AI辅助编
剧首个项目——网剧《蝶羽游戏》，由
编剧徐婷执笔，目前已经完成前期剧
本撰写工作。

影视策划人、编剧崔瑜琢是国内
较早的 AI工具试用者之一。去年底接
触、使用过智能聊天机器人后，他感
到被引领进了一个崭新世界。如今他
经常使用“讯飞星火”“文心一言”

“WPS AI”等 AI工具辅助撰写策划文
案、剧本大纲等，“很多情况下我会先
让 AI生成一个草稿，在此基础上我再
进行修改、补充等操作。目前多数情
况下，对 AI 的创作‘成果’，我只能
用到其中的一两成甚至一两句，但它
们确实提供了一些写作思路，提升了
工作效率。对互联网上的热门话题，
它们的回答也经常令人惊喜。”

崔瑜琢的情况在影视圈有一定代
表性，尤其是中青年创作者，对 AI这
类科技产品十分关注。编剧资讯及资
源平台“编剧帮”创始人杜红军说，
现在已经有不少编剧在使用 AI。编剧
们可以用 AI填充写作素材，丰富已有
构思，比如剧本中提到“一栋豪华的
房子”，AI可以对此进行细化描写。AI
还可以帮助编剧构思某些桥段，比如

告诉 AI 某个桥段必须达到“突围”
“脱险”之类的戏剧目标，它可以给出
多达数十种方式。此外，剧本创作过
程中，编剧往往需要阅读大量文字资
料，现在可以先让 AI 消化这些资料，
编剧再向 AI提问，这样就可以更便捷
地梳理资料。

“故事接龙Story Storm”工坊创始
人宋东桓已经针对一般爱好者做了多
期 AI 工具应用方面的培训。今年 8
月，他一个月内做了 5 期运用视频生
成工具制作短片的培训，每期时长两
三天，学员数十人。宋东桓介绍，学
员们都投入了极大的热情，有的学员
彻夜不眠做短片，一个月内学员制作
的短片超过百部，“大部分学员掌握了
通过 AI把故事变成影像的方法，拥有
了更好地表达自我的手段。”

辅助而非取代

提起 AI编剧，相当多业内外人士
首先会联想到以“抵制 AI入侵”为诉
求之一的国外编剧罢工。那么，AI编
剧现阶段真的会“抢”人类编剧的饭
碗吗？

“毋庸置疑，剧本创作的核心是人
类编剧。”罗江春说，一览科技给 AI
编剧的定位是辅助人类编剧，而不是
取代人类编剧。

影视作品含义丰富、多层，创作
者往往需要穿越表象去构思台词和潜
台词。杜红军说：“目前 AI 还不能代
替人类编剧完成复杂的剧本创作，人
类的创造力、想象力、洞察力和理解
力以及对人物的共情能力等，都是 AI
目前无法完全模拟的。这些仍然是人
类编剧的核心技能。”

宋东桓试用过许多国内外的 AI工
具，认为“目前它们中的大多数像是
学识渊博但记忆短暂的百科全书式人
物，样样都知道，但不精通，而且你
和它多聊几个回合，它就把前面聊的
忘了，自然无法很好地辅助长篇文稿
的写作”。他说，之前国外动画剧集

《南方公园》 推出由 AI 完成编剧、导
演、剪辑和配音全流程的一集，在全
球影视业产生很大影响，但其 AI生成
的剧本却被公认“乏味”。他表示，改
变 AI 创作上的短板需要一套完整的、
从技术过渡到应用的“中间层”架构
方案，但由于剧本创作是相对小众的
使用场景，目前全球对这方面的研究
依然不够。

“AI 对人类编剧创作本身的挑战
尚未到来。”中央文化和旅游管理干
部学院副研究员孙佳山曾经到国内一
些 AI 研究基地参观考察，他认为 AI
目前在影像的预拍摄和虚拟拍摄过程
中已经起到重要作用，为拍摄商业大
片的探索和实践提供了有价值的抓
手。但在编剧领域，“AI 编剧真正冲
击的是低端的流水线式写作，也可以

在一些特定题材类型或者剧本创作的
局部起到一些作用。”他还指出，可
以进行智能写作的 AI，各方面加起来
的成本很高，能耗相当大。记者就此
问题向罗江春核实，他表示，较为复
杂的 AI 编剧产品，其开发和运营成
本“可能相对更高”。

编剧需学会与AI对话

虽然 AI 技术与影视行业融合紧
密，海内外 AI 热潮已经持续了一段
时间，AI编剧生成一个剧本所需时间
也很短，人们对 AI 寄予厚望、充满
期待，但目前并没有很多由 AI 生成
或干预的影视剧本拍成影视剧面世。

罗江春认为，AI 现在整体上还处
于比较早期的阶段，产品化确实是一
个难点。

杜红军观察到，中国的编剧对 AI
的使用还处在初级阶段，深度使用 AI
的编剧较少，“可能很多人还没有找到
学习和使用AI的正确方式与途径”。

崔瑜琢认为，更重要的是 AI的使
用者必须学习如何和 AI对话，掌握更
多和 AI沟通交流的方法，提高自身运
用AI的能力。

试用一览运营宝、“文心一言”等
可以发现，如果你把对 AI的希望、要
求叙述得过于简略、缺乏戏剧性和现
场感等，AI给出的剧本往往情节寡淡
无趣；如果你的描述新颖奇特、灵动
鲜活，AI给出的剧本则明显更生动丰
富、有感染力，专业程度大大提升。

“学会向 AI 工具准确、具体地描述自
己的需求，是创作者重要的技能之
一。很多情况下，你需要将 AI工具当
作一个活生生的‘人’，耐心地跟它沟
通，细致谨慎地表达需求——而非简
单粗暴地提出要求。”崔瑜琢说。

“AI 目前还无法直接撼动编剧的
地位，进入编剧工作流程的只是充当
小工具。但用不了多久，这种情况就
会改变。”宋东桓指出，“AI能不能变得
更好，取决于它‘抓取什么’‘怎样分
析’。如果我们给它‘喂’的语料更丰
富，它创作的内容就会更有价值；在

‘分析’方面，AI是不断迭代和优化的，
只要我们为它设置的训练方式是合理
的，AI就会把文章写得越来越好。”

杜红军介绍，近期编剧帮跟“故
事接龙 Story Storm”工坊将合作开展
一个 AI 短剧计划，生产科幻短剧。

“在不久的将来，大家会看到更多在AI
干预下生产的短剧和电影，而且拍摄
制作的成本比过去明显降低”。

“AI能够成为人类编剧灵感永不枯
竭的最佳创作伙伴，两者可以相互补
充，携手共进。”罗江春说，“在保有
个人独特性和专业优势的前提下，我
们要接受新趋势、新变化，主动掌握
新技术，不断提升自己的竞争力。未
来属于会合理使用AI的人。”
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